leurs fusils et tirèrent à bout portant sur leurs adversaires. A comment, Daulac fut tué.

Les survivants continuèrent à se défendre. Ils manquèrent de poudre... La hache d'une main, le couteau de l'autre, ils se précipitèrent alors sur les Iroquois avec une énergie désespérée. Les sauvages reculèrent et, ne pouvant prendre leurs ennemis vivants, ils les tuèrent à distance à coups de fusil.

Les vainqueurs se mirent à fouiller les cadavres pour découvrir ceux qui respiraient encore. Quelques-uns des Français n'avaient plus qu'un soufile de vie, ils furent brûlés sur-le-champ. Les Hurons, qui les avaient trahis, furent torturés et brûlés. Trois d'entre eux qui purent s'échapper racontérent plus tard les épisodes de cet acte d'héroïsme extraordinaire. Le brave Annahotaha, frappé à mort, et ne voulant pas que sa chevelure tombât entre les mains de ses ennemis, avait demandé qu'on lui mit la tête sur des charbons ardents : ce qui avait été fait.

Le sacrifice de ces braves eut un tel retentissement dans le pays que, pendant longtemps, les Iroquois ne reparurent plus. Mais, est-il quelque part, dans l'histoire des Grecs même, sacrifice plus grand?

Un peuple dont le passé resplendit de telles illustrations est appelé aux plus hautes destinées; le Canada sera l'empire romain de l'Amérique. Tandis que les pâys latins du Sud, de l'Argentine au Vénézuela, se meurent de leurs haines politiques et s'usent en que relles stériles, il y a tout au nord de l'Amérique un autre pays latin, de Québec à Montréal, dont la nature tempère l'exaltation de la race et auquel l'infusion du sang saxon a apporté le calme dans le jugement et la saine appréciation des choses et des gens. Le Canadien est un Européen complet, c'est-à-dire qu'en lui s'est opérée la fusion des deux races qui se disputent l'empire du monde : la vieille race latine et la jeune race anglo-saxonne. Le Latin lui a donné l'amour des arts, le culte du beau et ce prestigieux enthousiasme pour les hommes à "la bouche d'or" qui ont passionné nos aïeux. L'Anglo-Saxon lui a donné la clairvoyance et la précision, deux forces ines-